

# ЖУРНАЛ ПРИКЛАДНЫХ ИССЛЕДОВАНИЙ

№ 2, 2023

НАУЧНО–ПРАКТИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ ISSN 2712-7516

Выходит один раз в месяц

## РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ

Председатель:

**Соколов Алексей Павлович** – доктор экономических наук, профессор, профессор кафедры менеджмента и маркетинга Владимирского государственного университета им. А. Г. и Н. Г. Столетовых.

Заместитель председателя:

**Санташов Андрей Леонидович** – доктор юридических наук, доцент, профессор факультета психологии и права Вологодского института права и экономики Федеральной службы исполнения наказаний.

Члены редакционного совета:

**Алтухов Анатолий Иванович** – доктор экономических наук, профессор Академии РАН, заведующий отделом территориально-отраслевого разделения труда в АПК Федерального научного центра аграрной экономики и социального развития сельских территорий – Всероссийского научно-исследовательского института экономики сельского хозяйства.

**Абдулкадыров Арсен Саидович** – кандидат экономических наук, доцент, старший научный сотрудник научно-исследовательского института «Управление, экономика, политика и социология» Дагестанского государственного университета народного хозяйства.

**Барков Алексей Владимирович** – доктор юридических наук, профессор, профессор кафедры гражданского права Военного университета Министерства обороны Российской Федерации.

**Борисова Лилия Владимировна** – кандидат юридических наук, доцент, старший научный сотрудник сектора процессуального права Института государства и права Российской академии наук.

**Гриджина Александра Владимировна** – доктор экономических наук, профессор, заведующая кафедрой государственного управления и права Московского политехнического университета.

**Демченко Максим Владимирович** – кандидат юридических наук, доцент, заместитель декана юридического факультета по научной работе; доцент департамента правового регулирования экономической деятельности юридического факультета Финансового университета при Правительстве Российской Федерации.

**Дмитриев Юрий Алексеевич** – доктор экономических наук, профессор, профессор кафедры менеджмента и маркетинга Владимирского государственного университета им. А. Г. и Н. Г. Столетовых.

**Кузнецов Александр Павлович** – доктор юридических наук, профессор, заслуженный деятель науки Российской Федерации, заслуженный юрист Российской Федерации, профессор кафедры уголовного и уголовно-исполнительного права Нижегородской академии МВД РФ.

**Родинова Надежда Петровна** – доктор экономических наук, профессор, руководитель образовательной программы «Управление персоналом», профессор кафедры менеджмента и государственного муниципального управления Московского государственного университета технологий и управления им. К. Г. Разумовского (Первый казачий университет).

**Рыжов Игорь Викторович** – доктор экономических наук, профессор, доцент кафедры экономики и управления Череповецкого государственного университета.

**Саңду Иван Степанович** – доктор экономических наук, профессор, заслуженный деятель науки РФ, заведующий отделом экономических проблем научно-технического развития АПК Федерального научного центра аграрной экономики и социального развития сельских территорий – Всероссийского научно-исследовательского института экономики сельского хозяйства.

**Скаков Айдаркан Байдекович** – доктор юридических наук, профессор, профессор кафедры уголовного права и организации исполнения наказаний Костанайской академии МВД Республики Казахстан им. Ш. Кабылбаева (Республика Казахстан).

**Скрипченко Нина Юрьевна** – доктор юридических наук, доцент, профессор кафедры уголовного права и процесса Северного (Арктического) федерального университета.

**Смирнов Александр Михайлович** – доктор юридических наук, доцент, главный научный сотрудник Научно-исследовательского института Федеральной службы исполнения наказаний.

**Чеботарев Станислав Стефанович** – доктор экономических наук, профессор, заслуженный деятель науки РФ, профессор кафедры безопасности жизнедеятельности Финансового университета при Правительстве Российской Федерации; директор департамента экономических проблем развития ОПК ЦНИИ экономики, информатики и систем управления.

**Шабанов Вячеслав Борисович** – доктор юридических наук, профессор, заведующий кафедрой криминалистики Белорусского государственного университета (Беларусь).

**Шкодинский Сергей Всеволодович** – доктор экономических наук, профессор, заведующий кафедрой экономической теории Московского государственного областного университета.

Главный редактор:

**Соколов Алексей Павлович** – доктор экономических наук, доцент.

Журнал зарегистрирован в Федеральной службе по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций. Свидетельство о регистрации средства массовой информации ПИ № ФС77-78023 от 20.03.2020 г. Подписка во всех отделениях связи России, Казахстана, Украины и Белоруссии. Каталог «Пресса России», индекс 33323.

Все права защищены. Перепечатка материалов только с разрешения редакции журнала. Авторские материалы рецензируются и не возвращаются. Редакция сохраняет за собой право производить сокращения и редакционные изменения рукописи. Точка зрения авторов статей может не совпадать с мнением редакции. Ответственность за достоверность рекламных объявлений несут рекламодатели.

Учредитель СМИ: Общество с ограниченной ответственностью «Университет дополнительного профессионального образования»

Адрес издателя, редакции: 160033, Вологодская обл., г. Вологда, ул. Текстильщиков, д. 20А, оф. 1  
тел/факс: +7-495-361-72-37  
izd-pegas@yandex.ru  
Адрес типографии: ООО «Коперник35», г. Вологда, ул. Клубова, д. 7, пом. 4  
© ООО «Университет дополнительного профессионального образования»  
Дата выхода в свет: 14.02.2023  
Формат 210x297.  
Печать офсетная.  
Усл. печ. л.  
Тираж 3000 экз.  
Розничная цена: 1000 руб.

Журнал включен в Перечень рецензируемых научных изданий, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание ученой степени кандидата наук, на соискание ученой степени доктора наук, по специальностям: 5.2.4 – Финансы (экономические науки); 5.2.5 – Мировая экономика (экономические науки).

# JOURNAL OF APPLIED RESEARCH

№ 2, 2023

SCIENTIFIC–PRACTICAL JOURNAL ISSN 2712-7516

It comes out 1 times a month

The magazine is registered with the Federal Service for Supervision of Communications, Information Technology and Mass Communications. Certificate of registration of mass media  
PI No. FS77-78023 of 03.20.2020  
Subscription in all post offices of Russia, Kazakhstan, Ukraine and Belarus The catalogue "Press of Russia", index 33323

All rights reserved.  
Reprint of materials only with the permission of the publisher.  
Copyright materials are reviewed and not returned. The editors reserve the right to the editors reserve the right to make reductions and editorial changes to the manuscript.  
The point of view of the authors of articles may not coincide with the opinion of the editors.

Responsibility for the accuracy of advertisements lies with advertisers.

Founder of the media:  
Limited Liability Company «University of Continuing Professional Education»  
Address of the publisher, editorial office:  
160033,  
Vologda, ul. Tekstilschikov, d. 20A, office 1

tel./fax: +7-495-361-72-37  
izd-pegas@yandex.ru  
Printing House address: LLC «Kopernik35», Vologda, ul. Klubova, d. 7, pom. 4

© «University of Continuing Professional Education»

Date of publication:  
February 14, 2023  
Format 210x297.  
Offset printing.  
Conv. oven I  
Circulation 3000 exz.  
Retail price: 1000 rub.

## EDITORIAL BOARD

Editor-in-Chief:

**Sokolov Aleksey P.** – Doctor of Economics, Professor, Professor of the Department of Management and Marketing Vladimir State University named after A. G. and N.G. Stoletovs.

Deputy Editor-in-Chief:

**Santashov Andrey L.** – Doctor of Law, Associate Professor, Professor of the Faculty of Psychology and Law, Vologda Institute of Law and Economics Federal Penitentiary Service of Russia.

Associate Editors:

**Abdulkadyrov Arsen S.** – Candidate of Economic Sciences, Associate Professor, Senior Researcher of the Research Institute «Management, Economics, Politics and Sociology» of the Dagestan State University of National Economy.

**Altukhov Anatoly I.** – Doctor of Economic Sciences, Professor of the RAS, Head of the Department of Territorial-Branch Labor Division in Agro-industrial Complex, Federal Research Center of Agrarian Economy and Social Development of Rural Areas – All-Russian Research Institute of Agricultural Economics.

**Barkov Alexey V.** – Doctor of Law, Professor, Professor of the Department of Civil Law, the Military University of the Ministry of Defense of the Russian Federation.

**Borisova Lilia V.** – Ph.D. in Law, Associate Professor, Senior Researcher of the Sector of Procedural Law of the Institute of State and Law of the Russian Academy of Sciences.

**Gridchina Alexandra V.** – Doctor of Economics, Professor, Head of the Department of Public Administration and Law, Moscow Polytechnic University.

**Demchenko Maksim Vladimirovich** – PhD in Law, Associate Professor, Deputy Dean of the Faculty of Law for Research; Associate Professor of the Department of Legal Regulation of Economic Activities of the Faculty of Law of the Financial University under the Government of the Russian Federation.

**Dmitriev Yury A.** – Doctor of Economics, Professor, Professor of the Department of Management and Marketing, Vladimir State University named after Alexander and Nikolay Stoletovs.

**Kuznetsov Alexander P.** – Doctor of Law, Professor, Honored Scientist of the Russian Federation, Honored Lawyer of the Russian Federation, Professor of the Department of Criminal and Criminal Law of the Nizhny Novgorod Academy of the Ministry of Internal Affairs of the Russian Federation.

**Rodinova Nadezhda P.** – Doctor of Economics, Professor, head of the educational program «Personnel Management», professor of the Department of Management and State Municipal Administration Moscow State University of Technology and Management K. G. Razumovsky (First Cossack University).

**Ryzhov Igor V.** – Doctor of Economics, Professor, Associate Professor of the Department of Economics and Management of Cherepovets State University;

**Skakov Aydarkan B.** – Doctor of Law, Professor, Professor of the Department of Criminal Law and Penitentiary Service, Kostanay MIA Academy of the Republic of Kazakhstan named after S. Kabybaev (the Republic of Kazakhstan).

**Skripchenko Nina Y.** – Doctor of Law, Associate Professor, Professor of the Department of Criminal Law and Criminal Procedure, Northern (Arctic) Federal University.

**Smirnov Alexander M.** – Doctor of Law, Associate Professor, Chief Researcher, Federal State Institution Research Institute of the Federal Penitentiary Service Russia.

**Sandu Ivan S.** – Doctor of Economic Sciences, Professor, Honored Scientist of the Russian Federation, Head of the Department of Economic Problems of Scientific and Technical Development of the Agro-Industrial Complex, Federal Research Center of Agrarian Economy and Social Development of Rural Areas – All-Russian Research Institute of Agricultural Economics.

**Chebotarev Stanislav S.** – Doctor of Economics, Professor, Honored Scientist of the Russian Federation, Professor of the Department of Live Safety, Financial University under the Government of the Russian Federation; Joint Stock Company Central Research Institute of Economics, Informatics and Management Systems, Department of Economic Problems of the Defense Industry Development.

**Shabanov Vyacheslav B.** – Doctor of Law, Professor, Head of the Department of Forensic Science, Belarussian State University.

**Shkodinsky Sergey V.** – Doctor of Economics, Professor, Head of the Department of Economic Theory, Moscow Region State University.

Editor-in-Chief:

**Sokolov Aleksey P.** – Doctor of Economics, Associate Professor.

*Journal was included in the List of peer-reviewed scientific publications in which the main scientific results of dissertations for the degree of candidate of science, for the degree of doctor of science should be published, on specialties: 5.2.4 – Finance (economic sciences); 5.2.5 – The world economy (economic sciences).*

## **Научно-практический рецензируемый журнал «Журнал прикладных исследований»**

«Журнал прикладных исследований» – российский теоретический и научно-практический журнал общественных наук (экономика и право). Основан в 1997 году как «Вестник Федеральной энергетической комиссии России (до 2003 года), а после как «Тарифное Регулирование и Экспертиза» (до 2020 года), с 2020 года носит название «Журнал прикладных исследований». Журнал включен в Российский индекс научного цитирования (РИНЦ), индексируется в Научной электронной библиотеке eLIBRARU.RU (Россия), ULRICHSWEB™ GLOBAL SERIALS DIRECTORY (США), JOURNAL INDEX.net (США), INDEX COPERNICUS INTERNATIONAL (Польша), EBSCO Publishing (США).

Решением Высшей аттестационной комиссии при Министерстве науки и высшего образования Российской Федерации (ВАК при Минобрнауки России) журнал включен в Перечень рецензируемых научных изданий, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание ученой степени кандидата наук, на соискание ученой степени доктора наук, по специальностям: 5.2.4 – Финансы (экономические науки); 5.2.5 – Мировая экономика (экономические науки).

Основные темы публикаций:

- 5.2 – Экономические науки.
- 5.1 – Юридические науки.

Аудитория: экономисты и юристы исследователи; преподаватели и студенты вузов; аналитические и юридические подразделения крупных предприятий, корпораций и банков; руководители федеральных и региональных органов власти.

Авторы: ведущие ученые, крупнейшие представители отечественной и зарубежной экономической и правовой мысли.

---

## **Scientific-practical peer-reviewed journal «Journal of Applied Research»**

«The Journal of Applied Research» – a Russian theoretical, scientific-practical journal of Social Sciences (Economics and Law). It was established in 1997 as «Vestnik of Federal Energy Commission» (until 2003), then «Tariff regulation and examination» (until 2020). Since 2020, it has been renamed as «Journal of Applied Research». The journal is included in the Russian Science Citation Index (RSCI), indexed in: Scientific Electronic Library eLIBRARU.RU (Russia), ULRICHSWEB™ GLOBAL SERIALS DIRECTORY (USA), JOURNAL INDEX.net (USA), INDEX COPERNICUS INTERNATIONAL (Poland), EBSCO Publishing (USA).

By the decision of the Higher Attestation Commission at the Ministry of Science and Higher Education of the Russian Federation (Higher Attestation Commission under the Ministry of Education and Science of the Russian Federation), the journal was included in the List of peer-reviewed scientific publications in which the main scientific results of dissertations for the degree of candidate of science, for the degree of doctor of science should be published, on specialties: 5.2.4 – Finance (economic sciences); 5.2.5 – The world economy (economic sciences).

The main topics of research:

- 5.2 – Economic Sciences.
- 5.1 – Law Sciences.

Audience: researchers of economics and law; university lecturers and students; analytical and law departments of large enterprises, corporations and banks; leaders of federal and regional authorities.

Authors: leading scientists, representatives of Russian and foreign economic thought.

# СОДЕРЖАНИЕ

<b>ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ИССЛЕДОВАНИЯ.....</b>	<b>8</b>
<b>ЗАБНИНА Г. Г., СКРЕБОВА А. В.</b> Влияние пространственной интеграции на развитие макрорегиона.....	8
<b>ШАХБАЗОВА М. С.</b> Специфика управления малым и средним бизнесом в современных экономических условиях.....	14
<b>ГРЕБЕННИКОВА А. А., КОЛОКОЛОВ А. В., МАСЛЯКОВ В. В.</b> Компетенция органов местного самоуправления в земельной сфере: некоторые аспекты.....	20
<b>БАТЫРМУРЗАЕВА З. М.</b> Общий механизм переоценки основных средств в бухгалтерском учете.....	28
<b>ВАСИЛЬЕВА О. В.</b> Картель в инвестиционно-строительной сфере.....	34
<b>БУТТАЕВА С. М., ГАДЖИЕВА Н. А., АЙДАЕВА С. А.</b> Трансформация таможенного контроля и его влияние на бюджетную и налоговую системы.....	44
<b>МАРТЫНОВА М. А., ЮСУПХАДЖИЕВА Т. В., МУСАЕВА Т. М.</b> Исследования индустрии культуры в рамках экономической деятельности.....	51
<b>ДЖАМАЛУДИНОВА М. Ю., УЛЬЧИБЕКОВА Г. З., ОЦОМИЕВ Г. М.</b> Проблемы экономического развития Российской Федерации с учетом негативных факторов 2022 г. ....	56
<b>ШАХБАЗОВА М. С.</b> Методологические аспекты управления в сфере менеджмента.....	62
<b>ХАЛИКОВА А. Р.</b> Различия и сходства управленческого и финансового учета.....	66
<b>ТРОСКА З. А., АЙСХАНОВА Е. С., АМЕРХАНОВА Г. Ш.</b> Функционирование и управление промышленной торговлей и торговой политикой в условиях экономики.....	71
<b>ХАДЖИМУРАДОВА Т. Х., АМЕРХАНОВА З. Ш., ТАЗБИЕВА З. М.</b> Исследование финансовых рисков торговых предприятий.....	75
<b>САЛГИРИЕВ Э. Р., ТРОСКА З. А., АБУБАКАРОВА М. М.</b> Стратегии повышения уровня регионального развития человеческих ресурсов.....	80
<b>ЯУДАРОВА М. Ю., МАГОМАДОВА З. С., ТОВСУЛТАНОВА С. В.</b> Формы и системы оплаты труда на предприятии.....	85
<b>ДАЦАЕВА Л. Ш., МАТАШЕВА Х. П., АЛЬХАНОВ Н. М.</b> Математика в экономической теории: аналитические основы и влияние.....	92

<b>ТЮРИНА Д. А., СТЕФАНОВА Н. А.</b> Проблемы внедрения концепции бережливого производства.....	98
<b>ДАЦАЕВА Л. Ш., МАТАШЕВА Х. П., АБУБАКАРОВА М. М.</b> Исследование значения и сущности эконометрики.....	104
<b>САРАЛИНОВА Д. С., МУЛЛАХМЕДОВА С. С., АЛИЕВА З. М.</b> Стратегическое развитие образовательной организации на основе стимулирования труда персонала.....	108
<b>ДАЦАЕВА Л. Ш., АХМИЕВА Г. Р., МАГОМАДОВА З. С.</b> Конкурентоспособность предприятия как экономическая категория.....	113
<b>САРАЛИНОВА Д. С., ШАХПАЗОВА Р. Д., ШАХБАНОВА З. И.</b> Специфика информационного управления развитием образовательной организации как сложной системы.....	120
<b>ЮРИДИЧЕСКИЕ ИССЛЕДОВАНИЯ.....</b>	<b>125</b>
<b>КУЗНЕЦОВ А. П.</b> Профессор В. И. Селиверстов – ученый, прославивший пенитенциарную науку своими достижениями (к 70-летию со дня рождения).....	125
<b>МАЛАЕВ А. Х.</b> Терроризм как глобальная проблема современности.....	135
<b>КУМЫШЕВА М. К.</b> Феномен терроризма. Многообразие его проявлений.....	139
<b>АРИПШЕВ А. М.</b> Экстремизм в молодежной среде как угроза безопасности государства.....	143
<b>ТАКОВ А. З.</b> Организация экстремистских сообществ: проблемы в доказывании.....	146
<b>ЧЕРКЕСОВ Р. М., КУШХОВ Х. Л.</b> Необходимая оборона в деятельности сотрудника полиции.....	150
<b>ЦРИМОВ А. А.</b> Кибертерроризм: проблемы выявления и доказывания.....	154
<b>ЖЕСТЕРОВ П. В.</b> Договорное право и защита от необоснованной уголовной репрессии.....	158
<b>ПРАВИЛА ОФОРМЛЕНИЯ, ПРЕДСТАВЛЕНИЯ И ПУБЛИКАЦИИ СТАТЕЙ В ЖУРНАЛЕ «ЖУРНАЛ ПРИКЛАДНЫХ ИССЛЕДОВАНИЙ».....</b>	<b>163</b>

# CONTENT

<b>ECONOMICS RESEARCHES.....</b>	<b>8</b>
<b>ZABNINA G. G., SKREBOVA A. V.</b> The impact of spatial integration on the development of a macroregion.....	8
<b>SHAKHBAZOVA M. S.</b> Specifics of small and medium business management in modern economic conditions.....	14
<b>GREBENNIKOVA A. A., KOLOKOLOV A. V., MASLYAKOV V. V.</b> Competence of local self-government bodies in the land sphere: some aspects.....	20
<b>BATYRMURZAEVA Z. M.</b> The general mechanism for the revaluation of fixed assets in accounting.....	28
<b>VASILYEVA O. V.</b> Cartel in the investment and construction sector.....	34
<b>BUTTAEVA S. M., GADZHIEVA N. A., AIDAEVA S. A.</b> Transformation of customs control and its impact on the budget and tax systems.....	44
<b>MARTYNOVA M. A., YUSUPKHADZHIEVA T. V., MUSAYEVA T. M.</b> Studies of the cultural industry within the framework of economic activity.....	51
<b>JAMALUDINOVA M. YU., ULCHIBEKOVA G. Z., OTSOMIYEV G. M.</b> Problems of economic development of the Russian Federation, taking into account negative factors in 2022.....	56
<b>SHAKHBAZOVA M. S.</b> Methodological aspects of management in the field of management.....	62
<b>KHALIKOVA A. R.</b> Differences and similarities between management and financial accounting.....	66
<b>TROSKA Z. A., AISHKHANOVA E. S., AMERKHANOVA G. SH.</b> Operation and management of industrial trade and trade policy in an economy.....	71
<b>KHADZHIMURADOVA T. KH., AMERKHANOVA Z. SH., TAZBIEVA Z. M.</b> Research of financial risks of trade enterprises.....	75
<b>SALGIRIEV E. R., TROSKA Z. A., ABUBAKAROVA M. M.</b> Strategies for increasing the level of regional development of human resources.....	80
<b>YAUDAROVA M. YU., MAGOMADOVA Z. S., TOVSULTANOVA S. V.</b> Forms and systems of remuneration at the enterprise.....	85
<b>DATSAEVA L. SH., MATASHEVA KH. P., ALKHANOV N. M.</b> Mathematics in Economics: Analytical Foundations and Impact.....	92

<b>TYURINA D. A., STEFANOVA N. A.</b> Problems of implementing the concept of lean manufacturing.....	98
<b>DATSAEVA L. SH., MATASHEVA KH. P., ABUBAKAROVA M. M.</b> Exploring the Meaning and Essence of Econometrics.....	104
<b>SARALINOVA D. S., MULLAKHMEDOVA S. S., ALIEVA Z. M.</b> Strategic development of an educational organization based on the stimulation of staff work.....	108
<b>DATSAEVA L. SH., AKHMIEVA G. R., MAGOMADOVA Z. S.</b> Competitiveness of an enterprise as an economic category.....	113
<b>SARALINOVA J. S., SHAKHPAZOVA R. D., SHAKHBANOVA Z. I.</b> The specifics of information management of the development of an educational organization as a complex system.....	120
<b>LAW RESEARCHES.....</b>	<b>125</b>
<b>KUZNETSOV A. P.</b> Professor V. I. Seliverstov – a scientist who glorified penitentiary science with his achievements (on the occasion of his 70th birthday).....	125
<b>MALAEV A. KH.</b> Terrorism as a global problem of our time.....	135
<b>KUMYSHEVA M. K.</b> Phenomenon of terrorism. The variety of its manifestations.....	139
<b>ARIPSHEV A. M.</b> Extremism among the youth as a threat to the security of the state.....	143
<b>TAKOV A. Z.</b> Organization of extremist communities: problems in proof.....	146
<b>CHERKESOV R. M., KUSHKHOV KH. L.</b> Necessary defense in the activities of a police officer.....	150
<b>TSRIMOV A. A.</b> Cyberterrorism: problems of identification and proof.....	154
<b>ZHESTEROV P. V.</b> Contract law and defense against unjustified criminal reprisals.....	158
<b>RULES FOR DESIGN, PRESENTATION AND PUBLICATION ARTICLES IN THE JOURNAL «JOURNAL OF APPLIED RESEARCH».....</b>	<b>165</b>